

第十六回

参議院水害地緊急対策特別委員会会議録第二十一号

(三九一)

昭和二十八年七月三十日(木曜日)午前
十時四十八分開会

委員の異動

七月二十九日委員松浦清一君及び鶴川
頼貞君辞任につき、その補欠として永
井純一郎君及び植竹春彦君を議長にお
いて指名した。

本日委員野田俊作君辞任につき、その
補欠として新谷寅三郎君を議長におい
て指名した。

出席者は左の通り。

委員長 矢嶋 三義君
理事 秋山俊一郎君
植竹 春彦君
重政 庸徳君
谷口 弥三郎君
藤野 繁雄君
松岡 平市君
島村 軍次君
安部 キミ子君
小松 正雄君
山田 節男君
杉原 荒太君
稻當 梨人君

委員
君外五名発議)
○連合委員会閉会の件
○理事の補欠選任の件
○小委員の補欠選任の件
○繼續調査要求の件

○委員長(矢嶋三義君) 只今から本日
の委員会を開会いたします。

昨日衆議院の特別委員会と本特別委
員会の委員長、小委員長、理事打合会
を開き、建設関係、通産関係について、
それへの小委員長の報告を聴取
し、両院の打合会としてはその報告を
承認いたした次第でございます。その
概要について、小委員長から報告して
頂きます。

○山田節男君 昨日の衆議院における
特別対策委員会との打合会によりま
して、建設関係の結論を報告いたしま
す。

昨日前御報告申上げましたよう
に、衆議院と参議院の意見の異なる
事務局側 常任委員 会専門員 工業 英司君

本日の会議に付した事件
○小委員長の報告
○昭和二十八年台風第二号による被害
農家及び被害漁家に対する資金の融通
に関する特別措置法案(衆議院提出)

○昭和二十八年六月及び七月の大水害
による公立教育施設の災害の復旧事
業についての国の費用負担及び補助
に関する特別措置法案(山田節男君
外五名発議)

○昭和二十八年六月及び七月の大水害
による災害地域内のたい積土砂の排
除に関する特別措置法案(山田節男君
君外五名発議)

○連合委員会閉会の件
○理事の補欠選任の件
○小委員の補欠選任の件
○繼續調査要求の件

次は単独工事の制限を緩和するか否
かという問題であります。これは衆
議院案、参議院案、これはいずれも意
見が対立いたしまして、留保条項とな
つておつたであります。結局衆議院
の案をひつ込みて、そうして
単独工事につきましては現行法通りに
して行く、そしてそれに対します補
助金等は、災害によつて与える特別平
衡交付金によつて、この工事の完遂を
せしめるということに妥結をいたしま
した。なお応急工事の問題でございま
すが、これは從来市町村団体の幾多困
難な事例に鑑みまして、この応急工事
は法律の対象とすることを明記する
という衆議院の案に同調いたして決定
いたしました。

それから次に、山崩れ及び地にりの
対策問題でございますが、これは衆、
参両院の小委員会或いは委員会等にお
きましても、最も論争の点であります
が、結果的に御報告申上げます
と、これに対します衆參両院の案をひ
つ込めまして、そしてこの地にりに対
しましては融資の途を考えるといふこ
とにいたしまして、補助あるいは補助率
ということを考慮しないことになつた
のであります。

それから次に、水防費であります
が、これは参議院のほうにあつて、衆
議院になかつたのであります。これは
衆議院が妥協いたしまして、この水
防に関しては、資材について全額国庫
補助をする、これを以て妥結いたしま
す。これは昨日の朝もいろいろ御報告
申上げ、昨日の夕方行われた衆、参の
委員長、理事、小委員会におきまして
ますたのであります。が、建設関係に關
しまする結論を御報告いたします。
先ず第一に問題になりました公共土
木施設災害復旧の問題であります。が、
これは衆議院の案に参議院が賛同をす
るということになります。これはい
わゆるライディング・システム、そ
うしてその補助類はA、B、C案の三
案のうちB案をとるということで確定
いたしました。

次は単独工事の制限を緩和するか否
かという問題であります。これは衆
議院案、参議院案、これはいずれも意
見が対立いたしまして、留保条項とな
つておつたであります。結局衆議院
の案をひつ込みて、そうして
単独工事につきましては現行法通りに
して行く、そしてそれに対します補
助金等は、災害によつて与える特別平
衡交付金によつて、この工事の完遂を
せしめるということに妥結をいたしま
した。なお応急工事の問題でございま
すが、これは從来市町村団体の幾多困
難な事例に鑑みまして、この応急工事
は法律の対象とすることを明記する
という衆議院の案に同調いたして決定
いたしました。

なお、この災害地域におきまして、
建設資材が非常に価格が騰貴しつつあ
るという現状に鑑みまして、標準建設
費をこれを三割まで増額の申入をする
といふことの了解が成立いたしました。

問題であります。これに対しましては、二年以内に建てるといふものに対しても、衆議院におきましては、災害地にて賃金と同じく三分九厘六毛、償還期限三年延長、三年間据置で無利子、こういうようになつておりますが、参議院におきましては、現行法通りとし、この間に対立があつたのであります。が、衆議院の案によりますると、いうと、却つて災害地におきまする仮住宅の建設の抽籤率が非常に高くなるということでありまして、災害地の利用者の需要を満たさないという虞があることと、回収が非常にむづかしいといふことからいたしまして、衆議院案を放棄いたしまして、参議院案でありますいわゆる現行法通りということになりました。なおこの条項におきましても、標準建設費を増額するといふこと、それから住宅金融公庫法によりまする住宅の貸付住宅の補修費の貸付を認めて、それに対しましては三年間の据置償還とし、利子は付けるといふことによつて、両院の意見が一致いたしました。

のに限るのではあります、そこには両院の小委員会で意図したこととするところと併せ、たなばた次第でござります。以上の山田小委員長の御説明することといたしまして、「異議なし」と呼ぶ者あつたならば、それを以て両院の小委員長、理事打合会の中会場に於ける問題とするということを併せ申します。

○委員長(矢崎三義君) 異議なしでございますから、さう申します。

只今山田小委員長から保留された排土の問題について、委員長から御報告申上げます。

昨日も報告書がありました国土については内容的には両院したが、これを公共土木として法律の中に入れようとする議論は非常に特殊な場合である単独立法にすべきであるとの側の意見が対立しております。衆議院側からともかく一本の形をやつてみてほしいといつりましたので、参議院法制局を作成して、衆議院側に配付しましたのでござります。衆議院側はこの一本に対する異議がございませんので、衆議院側の考え方として、農地改良として農林関係に入つて、参議院側の考え方をおおむね理解して、参議院側の委員長の出席されました。そこで私は出席いたわけでござります。その結果、建設委員会としては、農地改良として農林関係に入つて、参議院側の考え方をおおむね理解して、参議院側の委員長の出席されました。そこで私は出席いたしました。

は更に検討の余地ありとして、衆議院側もその点については一応保留しておきたいと思います。

以上、山田小委員長に代つて衆議院側に出席しました私が追加御報告を申し上げた次第でございます。

○鷹野繁雄君 地にり対策についても、委員長は何か話があつたうなことを承わつたのであります。が、話がつかつたのでござりますかどうか承わりたいと思います。

○委員長(矢崎三義君) 昨日は地にりの問題については話はございませんでした。併し地にりに対する立派な衆議院の案の中に入つてゐるわけでござります。その詳細について必要があるならば、山田小委員長のほうから答えて頂きたいと思ひます。ちよつと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(矢崎三義君) 速記を始め下さい。

只今の委員長からの追加報告がありました点御了承願うことに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(矢崎三義君) さよなら決定いたします。従つて衆議院の綱島要林小委員長に対しても、参議院側の島村小委員長から連絡を願います。

なお、昨日保留になつております小災害の問題につきましては、更に山田小委員長と衆議院側の中澤委員長の間で打合せ方を委員長としてお願ひいたします。

次に、引続いて昨日の両院の打合会で申合せました通産関係の御報告を頂いておきます。

○武藏常介君 昨日委員会ではありますまいが、理事、小委員長の会の際に申上げまして、大体御承知と思ひます。が、その後変化はございません、御了承願います。

○委員長(矢嶋三義君) 只今お聞きの通りでござります。通商關係につきましても、両院の小委員長で保留している部分、例えば中小企業に対する利子補給の問題、これららの問題は更に両院の小委員会で協議してまとまつたならば、それを以て両院の委員長、小委員長、理事打合会の申合事項とするというような、昨日の打合会で申合をいたしました。以上、御承認頂くことに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(矢嶋三義君) 御異議ないようでありますからさう決定いたします。

○衆議院議員(稻富益人君) 只今議題台風第二号による被害農家及び被害漁家に対する資金の融通に関する特別措置法案を議題に供します。先ず本法案について提出者から御説明をお願いします。

○衆議院議員(稻富益人君) 只今議題となりました昭和二十八年台風第二号による被害農家及び被害漁家に対する資金の融通に関する特別措置法案の理由を御説明申上げます。

御承知の通り、去る六月の台風第二号及び五月下旬から六月中旬までの間

公立学校施設については、国の負担率を特に四分の三まで高めることにいたしております。

第三に、公立学校設置災害復旧事業の施行目標を、昭和二十八年度において復旧事業全体の六割に相当する部分とし、その残余の部分を次年度において施行することにいたしております。

第四に事業費の範囲は、それべくの工事の本工事費及び附帯工事費設備費並びに事務費といたしております。

第五に、社会教育施設の災害復旧事業費の支出については、未だ法的根拠がありませんが、この法律案におきま

しては、特にその経費の三分の二を国
が補助するものといたしております。
その他に、各事業費の額の決定、成

功認定、負担金の還付及び監督等所要の規定を設けてございますが、これらの事務につきましては、大学に関する

ものを除き、都道府県の教育委員会が行うことによつております。

何とぞ慎重御審議の上速かに御賛同
まして、本法案を提出いたす次第でござります。

下あしますようお願ひ申上げます。

て、十分質疑を尽した件でござりまするから、この際、質疑討論を省略いたしまして、直ちに採決に入らんことを

眞説として提出いたしました。
「賛成」と呼ぶものあり
○委員長(矢嶋三義君) 只今の武藤君

の動議に御異議ございませんか。

藤常介　秋山俊一郎
岡光治　重政 唐籬
野繁雄　植竹 春彦
岡平市　谷口弥三郎

律として成立したということを聞いておりません。我々が立法をいたします際には、只今衆議院だけで可決された災害救助法の改正されたものでなしに。

○委員長(矢嶋三義君) 東
答弁させたいと思います。
れでよろしくおかけします。
○専門員(工藤英司君) 公
国庫負担法が成立いたして
で、本法律案による国庫負
担増となります。

○委員長(矢嶋三義君) 改
申上げます。先ほどの武藤
御異議ございませんか。
「異議なし」と呼ぶ者を
○委員長(矢嶋三義君) 御
認めます。

それでは、これより採決
す。昭和二十八年六月及び
害による公立教育施設の災
業についての国の費用負担
に関する特別措置法案を原案
ることに賛成のかたの御掌
す。

〔賛成者掌手〕

○委員長(矢嶋三義君) 全
ざいます。よつて本案は原
すべきものと決定いたしま
なお、本会議における委
報告の内容等、事後の手続
じますが、御異議ございま
○委員長(矢嶋三義君) 御
認めます。

次に、本案を可とされま
は、例により順次御署名を

門員をして
藤野君、そ
か。
立学校施設
おりますの
担額は五億
君の動議に
めてお説り
めり】
異議ないと
入りま
七月の大水
害の復旧事
及び補助に
通り可決す
いたいと存
せんか。
手を願いま
したおかた
異議ないと
めり】
ました。

○委員長(矢嶋三義君) ちょっとと速記をとめて下さい。
〔速記中止〕
○委員長(矢嶋三義君) 速記を起して下さい。
只今から松岡小委員長の報告を聽取いたします。
○松岡平市君 厚生並びに地方行政その他この委員会に所属しない分野についての小委員会の問題に関して、衆議院の該当する小委員会との折衝の結果を御報告申上げます。いろいろな関係で私だけ大変報告が遅れまして、皆様方に迷惑をおかけしたことを厚くお詫び申上げます。
実は御報告申上げる点は至極簡単でござります。と申しますのは、厚生閣係の小委員会において立法事項として取扱うべきものと定められたものは、第一は災害救助法中の改正、第二点は伝染病予防法中の一部改正、これだけですございます。ところが災害救助法に関するまことに御承知のごとく両院の災害特別委員会において、この問題を取り上げてある途中、すでに先頭からござります。おいて議員立法で災害救助法の一部改正が衆議院を通過いたしております。すでに本院のほうへ回つて来ておられるや

その前の災害救助法をもとにして必
な改正をしようということでありま
た。ところが只今言うように、衆議院
だけで、その一部は改正されているの
で、その一部はまだ決定をみだ
る。それとも参議院においてはまだ決定をみだ
れておらず、これが果して法律として存
在するや否やということは不明の状態
のままであります。従つてこの災害救
助法の一部を改正する場合に、も
の、現在施行せられておる法律を基礎
にして改正すべきか、やがて参議院が
通過すれば法律となるその改正され
た法律を基礎にして、我々の新しい必要
なる改正の立法をなすべきかと、いふ
ことが、ひつがかつておりまして、こな
は今日なおその点において十分なる討
論が出ない、こういう状態になつてお
ります。併しながら、いずれにいたしま
しても、我々がこの水害の対策と
て必要であると信じた点については、
いずれかをもとににしてできる立法をす
ると、こういうことに決定いたしてお
ります。そうしてその改正の中に含ま
る法律の第三十六条の国庫負担適用率平
均の二十を超える全額に対する国庫負
担率百分の九十と衆議院はいつておる
のを、参議院は百分の百全額国庫で負
担させるように考えておりましたが、こ
の点については両小委員会で數度に亘
る折衝をし、なお又関係当局の意見を
徴し、予算措置等に鑑みて、衆議院
の主張する百分の九十が我々の主張し
ておつた百分の百よりも実現の可能性性
もあり、且つ又これのほうがむしろいろ
るいろいろな関係上、他との釣合上妥当で
あるという結論を得ましたので、百分の

の九十に譲歩いたし、その他の点につきましては、參議院と衆議院の意見は別に齟齬いたしておりません。ただ先ほど申しましたように、これを立法する措置において、もとの親法が半分改正された形になつておるものと、そういうものと二つあるわけでございまして、立法の時期はやや遅れるということを御了承願いたいと思います。

それから第二点の伝染病予防法に関しましては、これは内容が衆議院と参議院の主張の間にやや食違いが出ております。その一点は、県の支弁に対する國庫負担率を当院は十の九を主張したのに対し、衆議院は四分の三、市町村の支弁に対する國庫負担について、当院は十分の九、県負担十分の一こうじょうぶうにしておつたものを、衆議院のほうでは、市町村の支弁に対する國庫負担三分の二、県負担三分の一と、やや県負担が多くなつております。

第三点は、伝染病院隔離病舎の国庫補助を三分の二とするというのが衆議院案でございまするが、当院はこれは申入事項の中に入れておりまして、別に立法措置を講ずるということはなかつたのでありまするが、衆議院のほうはこれを立法措置にすると、こういうことになります。

それから第四点は、簡易水道の設置費に対して二分の一の國庫補助をしたい。これは衆議院のこれに関連しての新しい立法でありまするが、当院にはさういう意見がございませんでした。

それからその次は、屎尿処理費に対して三分の二を国庫補助するというのが衆議院の新しい立法の中につきましても、簡易水道設置費並びに屎尿処理費に

対する二分の一或いは三分の二の国庫補助というようなものは、全然当院としては立法措置と考えないので、いずれもこれに対する適当なる処置を具体的に申入事項として当院は出しておつたのを、衆議院は立法措置を持って行きたい、こういうことでありました。この点につきまして、いろいろこれら災害救助法の場合と同じように、他のいろいろなものとの均衡並びに予算措置というような点からも考えますし、特に又当院のほうでは、単なる申入事項にしておつたものを、衆議院のほうでは、はつきりした立法事項にしたいというようなことは、むしろこういうような立法事項のほうが有利でもあるというようなことでありまして、これらの点については、いずれも小委員会といたしましては、衆議院の意見に賛成いたしました。

そのほかには民生関係、厚生関係におきましては、例えばこれは私のほうでなお検討を要するというままでありますするが、こちらで考えていないことを、国民健康保険関係の八割を貸付けて、二割を国庫補助にするというようなこと、これは申入事項に向うはするというような話がありますが、まだ、こういう点につきましては、立法事項の関係でございませんので、こちらとは十分なる最後の打合せの段階に至つておりますが、只今申しましたように、災害救助法の一部改正並びに伝染病予防法の一部改正立法事項に属する分につきましては、只今申しましたたよくなことで大体やつて行けるのではないか。但しこのいすれにつきましても、未だなお十分なる予算の裏付といふものの交渉が妥結いたしております。

せん。で、昨日来私はもつばらこの点につきまして、衆議院の関係者と両小委員会で成立いたしました国庫の増額分についての予算措置を折衝いたしております。本日大休午前中には成立して、皆様がたに御報告申上げ得るような順序になし得ると考えておりましたが、いろいろな関係上、まだそこまで行つておりますが、恐らくこの点につきましては、只今のところでは予算措置も十分講じ得るであろうという見込だけは立つておりますので、その予算措置が大丈夫だということになりましたらば、直ちに只今申しましたような点で、各位の御賛同を願いたいと思ひます。そうしてこれはいずれも衆議院側に立法措置を委任することにいたしております。

決定であります。ところが衆議院側におきましては、さうな意図を全然持つておらん、そうしていすれも平衡交付金若しくは特別平衡交付金の増額によつて、これを処理させるということから一步も出ないのであります。私はこの点については、飽くまでも我々この特別委員会において得た結論のはうが正しいと信じまして、今なお衆議院側と折衝を続けております。交渉の難点は、不幸にしてこれに對して予算的な措置を講じてないということでありまして、衆議院側は若し参議院側にて予算的な裏付措置を關係當局と十分折衝できれば、もとよりその趣旨には不賛成でない、こういう意図でありますので、特にこの点については、今まで大蔵當局或いは自治省等と折衝いたしております。率直に申上げまして、当院の望んでおるような特別交付金の交付という新らしい立派をするということは、現在の段階においては非常なる困難な状況であるということを御了承願いたいと思います。そうして委員長初め委員各位のこの点に對する一段の御努力、又私も一生懸命やつておりますので、この点に對する御支援を、特に問題は予算措置如何ということだけでありますから、この点について一段の御援助をお願い申上げたいと考えます。

合法の特例を設けるという參議院側の留保のままの意見につきまして、衆議院側と折衝いたしました。ところが衆議院側においては、さような意図を小委員会として結論として出しておられた。で、こちらのほうも留保のままでなつておりますたゞ、衆議院側としては結論としてそこまで行つておらんということでありましたので、その点については一応立法事項をするといふ結論にしない、そうしてこれらの問題については、衆議院側の意見によるという、かかる措置を講ずるか或いは災害國家公務員の待遇について別途の措置を講じ得る、その点については衆議院側で今いろいろと予算措置等と関連させて関係當局と折衝しておるから、暫く待つてもらいたい、いずれ向うのほうで適当な成案を得たならばこの共済組合の特例を認める代りになら、暫く待つてもらいたい、いずれ向うのほうで適当な成案を得たならばこの共済組合の特例を認める代りになら、暫く待つてもらいたい、いずれ向うのほうで適当なる措置を考案することになつて、今なお留保のままになつております。何らかの結論を至急見出したいと考えております。

念に思いまするが、只今申しました点を御了承願いまして一応の報告と説明をいたしたいと思います。

○永岡光治君 ちよつとお尋ねしたいのですが、ここに民生関係としてプリントを頂いておりますが、この中で今説明があつたようですが、参議院側と衆議院側との内容の違つたところで、第三と第四ですが、失業保険法の改正、四番目に緊急失業対策事業というものですか、これは衆議院のほうでは何か措置をするということになつてるのでしようか。参議院のほうではないと、そういうことで、それに同調したという意味に解してよろしいでしょうか。そうしてその内容は概略で結構でござります。結論だけで結構でございますが、どういうものであるか、おわかりでしたら……。

○松岡平市君 これはここに括弧しております通りで、失業保険法の改正をどういふものを作るというようなことを私は承知いたしておりません。又緊急失業対策事業について、どういう立法をするということは具体的には今なお聞いておりません。こちらは如何そういうことをしておりますんでしたが、向うで新らしくこれを立法措置を講ずる、或いは政府に対する申入れをするということがきまつたらば、改めて私のほうに申入れて、そうして私のほうの賛同を得る、こういうことになりますておりますが、いずれもこれは、どの点から見ましても、罹災者に対してプラスになります。従つて向うで予算措置なり何なりが見通しがついてやる場合には、本院としては別にこれに異議を差し挟む必要は毛頭ない事項である、かように考へておつまつたが

という点につきましては、大きな鉄道軌道がやられましたために、而もその損害が非常にローカルであつて、又損害の額から申しましても小さかつたので、何とかして自己資金で以て、或いは自己の実力だけで以てこの融資なり復旧をなし得た。然るに今回のあの災害は金額から申しましても、非常な大きな金額であるのみならず、被害を受けました会社が非常に弱小会社である、その故を以ちまして今回は是非キヤスリーン、アイオンのあの昔に返りまして、前例のように半額を御補助願いたい、こういうお願いであります。が、然るに前回は自動車は補助を受けなかつたのに、なぜ今回は自動車の補助をお願いしたかと申上げますと、今回は思いがけなくも、バスの被害が非常に大きくて、而もこのバスをよく考えてみますと、乗合自動車、又定期路線トラックというものは、レールこそございませんけれども、その事業の運営方法におきまして、又資本関係、すべての状況がこの地方鉄道軌道と同じような形態をいたしておるわけであります。同じく切符を求めるとして、トラックにいたしましても同様であります。殊にバスにはあの通り鉄道と同じように切符を貰つて乗車するといつたようなわけでございますが、殊に地方鉄道軌道並びにバス、トラックを利用いたしますするものが一般大衆であるという点、これは農業に関しまする復旧、又中小企業に関しまする復旧も、これ又国民生活に直接の関係のある重大な国家として援助を受けるべきものでありますけれども、このバス事業も地方鉄道軌道も、又そのいろいろな中小企業或いは農業におきまする物資を輸送して

行くということが、先ず第一に復旧されなければならない、而も今回被害を受けましたバス会社なり鉄道なり早く迅速に復旧させない、ということ、非常に勤労大衆といたしましても農民大衆としても非常に困る。つまりこの交通機関が今回の補助を得たい、融資を得たいという、被害の対象が勤労者の足であり、農民の近代的荷車のよくな役目をいたしますという意味において、是非とも御援助願いたい、格別の御配慮を願いたい、こういう次第でございます。

その次に、申述べます点は、事業者の名前とその規模の点であります。その規模の点におきましては、先ほど申上げましたように、極めて今回は頗る小会社が多いのであります。それは別にお手許に御覧に入れました被害会社資本金、配当状況で御覧に入れてありますように、小さいのはたつた百万円である、それから大きいのは八千万円もあるわけであります。その資本金額の数倍の損害額を受けておるものもある。そうして中小企業の利子補給では、これはやつていけないと考えますのは、資本金が一千万円以上になつております。そのために中小企業の利子補給の方針では丁度当てはまらないわけでありまして、大企業ともいえず、中小企業ともいえない中途半端な経営規模であるのが、このバス会社、定期路線トラックであるわけであります。その点が格別の御配慮を煩わしたい点でございます。その金額を申上げますと、別表にも御覧を入れてあります通り、鉄道軌道につきましては、西日本を総計いたしますと六億二千五百万円、和歌山方面を申上げますと、三億

八千万円、合計十億円の損害がありりますので、その半額の五億を補助して頂きたい。自動車関係について申上げますと、自動車定期路線と通運の車輛だけの被害を申述べますと、西日本が一千九百八十六万円、和歌山が一億二千七百九十万円、合計一億九千七百七十六万円、その半額でありますので、九千九百万円だけでよろしいわけであります。そうすると九州と南紀、和歌山等を総計いたしますと、五億九千九百万円の補助になるわけでございます。これは無論自動車につきましては、車輛の被害だけを申上げたような次第でございます。

下さる。
午後零時四十六分速記中止
○委員長(矢嶋三義君) 遠記を起して
お詰り申上げます。本特別委員会は
調査審議中の建設関係の案件につ
て、建設常任委員会から本特別委員会へ
に連合審査の申入れがありました。土
特別委員会として建設委員会と連合委
員会を開くことに異議ございませんか。
【「異議なし」と呼ぶ者あり】
○委員長(矢嶋三義君) 異議ないよ
ござりますから、さよう決定いた
ます。
○委員長(矢嶋三義君) 次に、昨日
九日に松浦清一君が委員を辞任され、
同日永井純一郎君が補欠せられ、又
三十日、野田俊作君が辞任され、新公
寅三郎君が補欠せられましたので、
の際理事の補欠互選を行いたいと存
ますが、これは、成規の手続を省略
て、委員長の指名に御一任願いたいと
存じますが、御異議ございませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(矢嶋三義君) 御異議ない
存じます。それでは理事に永井純一郎
君及び三浦辰雄君を指名いたします。
○委員長(矢嶋三義君) なお、この運
動に伴つて、小委員の補欠選任を
たしたいと存じますが、これも委員長
に御一任願いたいと存じますが、御異
議ございませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(矢嶋三義君) 異議ないよ

ありますから、それでは通産・運（通信）に関する小委員に水井純一郎を選任いたします。農林・水産に関する小委員に新谷寅三郎君及び松浦定君を選任いたします。
なお、昨日、委員徳川頼貞君が辞され、植竹春彦君が補欠せられましたので、この際、植竹春彦君を民生（生、地方行政その他）に関する小委員に選定いたしたいと存じます。御異議ございませんか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長（矢崎三義君）御異議ない認め、さよう決定いたします。
○委員長（矢崎三義君）異議なしと呼ぶ者あり
特別委員会は継続審議の要求書を提出することを決定いたしましたが、総審議が許可された場合に、被害地の空査のために議員派遣要求を提出するなど、その具体的な点については委長、理事打合会に一任することに御異議ございませんか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長（矢崎三義君）異議ないよでござりますから、さよう決定いたします。
審議の都合上委員会は暫時休憩いたします。
午後八時四十三分閉会
午後一時十八分休憩
○理事（三浦辰雄君）会議を開き
昭和二十八年六月及び七月の大水による災害地域内のたい積土砂の排闊する特別措置法案を議題に供します。先ず本法案について提案者から説明をお願いいたします。

御除害と異員と調統出本と談貢厚た仕義す君輪

三 公立の社会教育施設 地方公

共団体が災害地域内に設置する
公民館、図書館、博物館及び体

育施設(社会教育法(昭和二十四
年法律第二百七号)に規定する

社会教育のために設置した体育

施設のうち、体育館、運動場、
水泳プール及び庭球その他の

コートをいう)の用に供せられ
る建物、建物以外の工作物、土

地及び設備をいう。

四 災害 昭和二十八年六月及び
七月の大水害による災害をい

五 災害復旧事業 災害によつて
必要を生じた事業で災害にかか
つた公立学校施設又は公立の社

会教育施設を原形に復旧する
(原形に復旧することが不可能

な場合において当該施設の従前
の効用を復旧するための施設をす

ること及び原形に復旧すること
が著しく困難であるか又は不適
当である場合において当該施設

に代るべき必要な施設をすること
とを含む)ことを目的とするも

六 災害によつて必要を生じた事業
であつて、公立学校施設である建
物で鉄筋コンクリート造又は鉄骨
造でなかつたものを鉄筋コンク
リート造又は鉄骨造のものに、鉄
骨造のものを鉄筋コンクリート造
のものに改良して当該建物の從前
の効用を復旧することを目的とす
るもの、この法律の適用につい
ては、公立学校施設の災害復旧事
業とみなす。

- 3 第一項第二号及び第三号に規定
(成功認定)
- 第七条 国の負担金の交付を受けた
地方公共団体が負担金に係る公立
学校施設の災害復旧事業に従前
の規定に従い決定するもの
で定める基準に従い決定するもの
とする。
- 事業費のうち設備費の額は、政令
で定める。
- （成功認定）
- 第九条 地方公共団体は、国に負担
金の交付を受けた公立学校施設の
災害復旧事業に従前まで規定する
額を乗じた額を国に返還しなければ
ならない。

する災害地域は、政令で定める。

を受けなければならない。

（負担金の返還等）

第三条 国は、公立学校施設の災害

復旧事業の事業費の四分の三を負

担する。

（災害復旧事業の施行の目標）

第四条 地方公共団体は、この法律

により国の負担金の交付を受けて

施行することができる公立学校施

設の災害復旧事業全体の六割に相

当する部分を昭和二十八年度にお

いて、その残余の部分を昭和二十

九年度において施行するよう努

めなければならない。

（事業費の範囲）

第五条 第三条の規定により國がそ

の費用の一部を負担する公立学校

施設の災害復旧事業の事業費は、

当該災害復旧事業の本工事費、附

帯工事費及び設備費の合計額(以

下「工事費」という)並びに事務費

とする。

前項に規定する事務費の工事費

を精算して、文部大臣の成功認定
を受けなければならない。

（負担金の返還等）

第八条 國の負担金の交付を受ける
地方公共団体が負担金に係る公立
学校施設の災害復旧事業を実行せ
ず、又は負担金をその目的に反し
て使用したときは、文部大臣は、
負担金のうちその施行しない当該
災害復旧事業に係る部分を交付せ
ず、若しくは返還させ、又は交付
の目的に反して使用した部分の負
担金を返還させることができる。

この場合においては、文部大臣

は、あらかじめ、当該地方公共團
体の教育委員会に対し、証明のた

め意見を述べ、及び当該地方公共
團体のための有利な説明を提出す
る機会を与えなければならない。

前項の規定により負担金の返還
を命ぜられた地方公共團体は、そ
の返還を命ぜられた金額を、遅滞
なく、國に返還しなければならな
い。

（監督）

第十一条 文部大臣は、公立学校施
設の災害復旧事業につきこの法律
により國の負担金の交付を受ける

地方公共團体に対して、当該災害
復旧事業を適正に実施させるため
必要な検査を行い、報告を求め、
又は事業の施行に関し必要な指示
をすることができる。

2 文部大臣は、政令で定めるところ
により、都道府県の教育委員会
をして、当該都道府県の区域内に
存する市町村(市町村の組合を含
む。以下同じ)に對して、第一項
に規定する文部大臣の権限を行わせる
ことができる。

（公立の社会教育施設の災害復旧
事業に対する國の補助）

第十二条 国は、公立の社会教育施
設の災害復旧事業について、当該

費用の一部を負担する公立学校施
設の災害復旧事業については、公
立学校施設費國庫負担法(昭和二
十八年法律第二百七号)による國

の費用負担は行わない。

（政令への委任）

第十五条 この法律に定めるものの
外、この法律の施行に関し必要な
事項は、政令で定める。

（附則）

1 この法律は、公布の日から施行

する。

るは「補助金」と、第五条第一項
中「第三条の規定により國がその
費用の一部を負担する」とあるの
は「第十二条第一項の規定により
國がその費用の一部を補助する」
と、第九条中「第三条に規定する
國の負担率」とあるのは「第十二
条第一項に規定する國の補助率」
と読み替えるものとする。

（適用除外）

第十三条 この法律の規定は、左に
掲げる公立学校施設又は公立の社
會教育施設の災害復旧事業につい
ては適用しない。

（都道府県の教育委員会が行う。
復旧事業の成功認定に関する事務
は、政令で定めるところにより、
都道府県の教育委員会が前項

の規定による事務を行うために必
要な経費を都道府県に交付するも
のとする。）

2 都道府県の教育委員会が前項

の規定による事務を行つたために
受けた費用の額が十万円に達しないも
のと認められる災害に係るもの

の

二 明らかに設計の不備又は工事
関する施設当たりの災害による
被災の額が十万円に達しないも

のと認められる災害に係るもの

の

三 著しく維持管理の義務を怠つ
たことに基因して生じたものと
認められる災害に係るもの

の

二 明らかに設計の不備又は工事
関する施設当たりの災害による
被災の額が十万円に達しないも

のと認められる災害に係るもの

の

昭和二十八年九月二日印刷

昭和二十八年九月三日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局